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高架交警严查客车载货违法行为
今年2月以来共查处4960起

本报讯 （通 讯 员李辉 记 者张晓
鸣） 昨天下午， 交警总队高架支队在

南北高架延东立交东进口处就客车载货违

法行为开展了专项整治行动。 一小时的整

治行动共查处 5 起客车载货违法行为。
14 时 20 分许， 高架交警发现一辆

牌号为苏 F 的福田面包车由南向北行

驶， 而且车上后排的玻璃都被贴上了黑

色的车膜， 有客车载货的嫌疑。 交警予

以了拦截， 并责令驾驶员打开车辆后备

厢以及侧门。 记者看到车内满满的都是

用布包裹的毛巾和浴巾， 货物基本上已

经堆满了后排空间。
驾驶员承认： “这车原先是六人座

的， 但拆除座位后， 目前只有前排两个

座位， 后排四个座位为了装货被拆除。”
交警对其客车载货违法行为处以了 200
元罚款。 此外， 由于该驾驶员擅自改变

机动车外形和已登记的有关技术数据的

违法行为， 高架交警同时开具违法通知

书， 并呼叫牵引车将该车辆拖至不影响

交通的地方， 责令恢复原状后， 赴高架

事故审理科做进一步处罚， 驾驶员还将

面临 500 元的处罚。

市公安局交警总队高架交警支队二

大队副大队长刘澄告诉记者， 高架道路

规定货运车是禁止通行的， 部分物流运

输单位和个人利用客运车载 货 逃 避 处

罚， 擅自改变车辆用途， 影响车辆安全

性能， 存在严重的交通事故隐患。 客车

运载货物， 一旦紧急制动， 由于车内没

有相关的隔离设施 ， 货物极 易 发 生 倾

斜， 发生货物压到人的事故。 此外， 由

于货物满载， 会影响驾驶员正常的驾驶

视线， 也是极易引发交通事故的。
长期以来 ， 高 架 交 警 不 断 提 高 发

现、 识别能力， 加大对客车载货违法行

为的现场严处力度。 对未拆座位仅装货

的， 对当事人作出处罚后， 现场责令驾

驶人驶离高架卸货接驳， 在消除违法状

态后予以放行； 对拆除座位的车辆， 告

知其装载货物无固定装置存 在 安 全 隐

患， 由牵引车带离至相关地点， 要求违

法当事人重新装好座位， 恢复原状后至

高架违法处理窗口， 由支队办案民警检

查确认后完成处罚。 2 月至今， 已查处

客 车 载 货 4960 起 ， 喷 涂 广 告 112 起 ，
责令恢复座位的 180 余起。

浦东受理外籍人才菲佣居留许可
本报讯 （记者沈竹士 通讯员谈佳

峰） 浦东公安分局出入境管理办公室昨

天透露， 3 月底， 一名来自菲律宾的女

子玛丽， 作为上海某生物医药科技股份

有限公司总裁聘雇的外籍家 政 服 务 人

员， 获得了中国私人事务类居留许可，
可以长期在沪居留一年。

今年 3 月 14 日， 上海某生物医药

科技股份有限公司总裁刘先生为其聘雇

的外籍家政服务人员向浦东公安分局出

入境管理办公室申请办理一年期的私人

事务类居留许可 （加注 “家政服务”），
这是刘先生继享受公安部支持上海科创

中心建设出入境 政 策 措 施 办 理 5 年 有

效 期 的 工 作 类 居 留 许 可 （ 加 注 “ 人

才”） 后， 再次享受出入境部门带来的

出入境专业化服务 ， 满足了 其 家 庭 生

活实际需求。
为支持上海建设全球科创中心的出

入境新政策实施前， 外籍人员一般无法

在华合法从事家政服务。 新政明确， 符

合认定标准的外籍人才， 在获得永久居

留资格或持有工作类居留许可后， 凭雇

用合同、 经济担保、 人身保险及健康证

明等材料， 可以为其聘雇的外籍家政服

务人员申请办理私人事务类 居 留 许 可

（加注 “家政服务”）。 据悉， 此前全市

已有少量外籍家政服务人员获证。
2015 年 7 月、 2016 年 12 月， 公安

部为支持上海科创中心建设先后推出了

科创 “十二条” “新十条”， 并和上海

市政府建立部市协作机制， 通过进一步

创新出入境服务管理政策， 为上海科创

中心建设提供最便捷的出入境环境、 最

优良的外籍人才居留待遇、 最高效的出

入境服务， 以吸引更多的海内外高层次

人才和创新创业人员集聚上海。 目前，
仅在浦东公安分局出入境管理办公室受

理、 享受出入境科创新政便利的外籍人

士已达 478 人。

山寨游戏，著作权法也“网得住”
上海知识产权法院首次以类电影作品认定一款网络游戏侵权

《奇迹 MU》是韩国网禅公司开发的

一款 MMORPG（大型多人在线角色扮演

游戏） 网络游戏，2002 年由盛大代理进

入中国，取得巨大成功，是很多 “80 后 ”
“90 后”的回忆。 最近，又出现一款名叫

《奇迹神话》 的网页游戏， 其与 《奇迹

MU》在前 400 级三大角色名称技能 、等

级 设 置 、地 图 场 景 、武 器 装 备 、怪 物 及

NPC（非 玩 家 控 制 角 色 ）等 方 面 一 模 一

样或基本相同 。 这款 《奇迹神话 》是何

方神圣？
近日， 上海知识产权法院审结一起

著作权侵权及不正当竞争纠纷案。 法院

认定《奇迹神话》的开发者广州硕星信息

科技有限公司构成著作权侵权和虚假宣

传的不正当竞争行为，判决硕星公司、维
动公司向《奇迹 MU》目前的独占运营商

上海壮游公司赔偿经济损失及合理开支

410 万余元。 这是全国首例涉及认定网

络游戏整体画面构成类电影作品侵权的

案件。

游戏画面按类电影作品认定

此案由上海壮游信息科技有限公司

诉至浦东新区人民法院。 法院认为，《奇
迹 MU》游戏整体画面构成类电影作品。
经比对，《奇迹神话》游戏整体画面与《奇
迹 MU》构成实质性相似 ，故硕星公司 、
维动公司构成著作权侵权。同时，维动公

司在游戏宣传过程中使用易引人误解的

内容， 与硕星公司共同构成虚假宣传的

不正当竞争行为。
硕星公司、 维动公司不服， 提起上

诉。 上海知识产权法院二审认为，《奇迹

MU》游戏整体画面符合我国著作权法规

定的作品的构成要件， 属于著作权法意

义上的作品。 类电影作品的特征在于其

表现形式由连续活动画面组成， 涉案网

络游戏整体画面在运行过程中呈现的也

是连续活动画面， 玩家不同操作会产生

不同画面， 但这是操作不同而产生的不

同选择，未超出游戏设置的画面，不是脱

离于游戏之外的创作。同时，山寨游戏的

宣传内容易令人误解与《奇迹 MU》存在

关联，构成虚假宣传的不正当竞争。

侵权争议是游戏界敏感话题

这不是国内游戏圈第一次因为山寨

而引发争议。
今年 3 月，著名自媒体人、播主敖厂

长在一期视频节目中质疑， 某款国产网

页游戏宣传片涉嫌直接使用索尼公司的

游戏《神秘海域 4》的画面 ；使用了国外

游戏《虚幻 4》的引擎模板 ，模板在国外

网站只需 100 美元就可以被用于包括商

业用途在内的所有途径。 他批评这款游

戏开发商宁可花大价钱请明星代言，也

不愿把钱花在游戏核心研发上。
几天后， 共青团中央官方微博发文

力挺敖厂长， 还指出游戏开发商早年曾

涉嫌盗用其他游戏素材，引起网友关注。
随后， 涉事游戏的开发商发布澄清

声明， 表示游戏宣传片 CG 场景素材通

过采购正版获得，拥有完整版权，不涉及

盗用素材。 并公布了采购记录和 CG 制

作过程。尽管如此，网页游戏业内的山寨

行为长久以来是个敏感话题。 很多玩家

对网页游戏制作粗糙、 一味快速圈钱的

做派既不满又无可奈何。

网游知产保护面临诸多困难

为何国产页游频现山寨？ 法律专家

指出， 目前我国网络游戏产业的知识产

权保护面临诸多困难， 对于网游的作品

类型认定及司法保护路径， 审判实践和

理论界均存在较大争议。
比如， 我国著作权法规定的最高赔

偿额是 50 万元。但网游是一个多金的行

业。在此次上海知产法院审理的案件中，
正版运营商的损失远超 50 万元的最高

赔偿金额。法院综合考虑游戏商业价值、
侵权程度、合理使用费等诸多因素，才确

定了 410 万余元的赔偿金额。否则，就无

法对游戏行业的侵权行为起到较强的震

慑作用。
当前， 不论是知识产权保护的司法

实践，还是国产游戏行业本身，都处于大

幅度成长的阶段， 难免产生很多光怪陆

离的现象。在司法领域的不懈探索，有利

于遏止日渐增多的网络游戏侵权现象。
游戏也是一个国家文化软实力的体现，
游戏市场健康有序发展， 才能期待口碑

和商业双赢的游戏产品的出现。
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上海启用新号段电子护照
本报讯 （记者沈竹士） 根据公安部

部署， 全国公安机关出入境管理部门于

4 月启用新号段电子普通护照 。 据悉 ，
新号段电子普通护照证件号码中前缀字

母 E 保持不变 ， 第二位改为顺序使用

英文字母 ， 第三位起仍然 为 阿 拉 伯 数

字， 总位数仍为 9 位。 新号段电子普通

护照的防伪特征没有变化。

17块栖息地供野生动物“安居”
沪持续探索大都市濒危乡土物种保护新途径

本报讯 （记者李静） 上海是野生

动物的重要栖息地。 记者日前从市绿

化市容局获悉， 在已经有 8 个野生动

物重要栖息地修复项目完工的基础上，
上海今明两年还将重点推进大陆地区

9 个 野 生 动 物 重 要 栖 息 地 修 复 项 目 ，
包括金山区廊下湿地生态修复项目和

闵行区吴淞江鸟类栖息地建设等， 遍

及金山、 闵行、 嘉定、 青浦、 松江和

奉贤等区。
这项野生动物安居工程的任务包

括： 评估野生动物栖息地本底情况，改
善栖息地生态环境，改造栖息适应性地

区，设置监测样带、样点并定期监测，监
测评估野生动物栖息地维护质量，建设

勘界和警示系统， 巡护和保护管理建

设，编制野生动物重要栖息地建设与管

理导则或指南（湖泊、库塘、湿地、林地、
蛙类栖息地等类型）等。

上海野生动物重要栖息地建设项

目源自 2008 年的一次调查。 当时， 市

绿化市容局对全市自然保护区以外的

40 余块野生动植物分布地开展生物多

样性调查和环境评价， 发现了 201 种

鸟类 、 15 种陆生兽类和 27 种两栖爬

行类动物。 这些区域保存着上海近一

半的物种种类， 对城市生物多样性贡

献较大， 具有重要价值， 也是目前上

海仅存不多的适合野生动物生存的栖

息地。 但跟踪监测发现， 由于缺乏有

效保护措施， 以上栖息地面临建设开

发、 偷猎、 围垦、 水质污染、 外来物

种入侵等一系列威胁， 更有甚者， 部

分栖息地已被破坏， 有些出现片段化

或破碎化趋势， 部分本市乡土物种濒

临灭绝， 启动保护修复迫在眉睫。
2013 年到 2015 年 ， 上 海 将 野 生

动物重要栖息地建设和极小种群恢复

项目纳入市三年林业政策， 抢救性保

护了一批城市重要栖息地和几个重要

的乡土濒危物种。 截至目前， 已完成

8 个重要栖息地优化项目 ， 包括浦东

新区金海湿地、 嘉定区浏岛重要栖息

地 、 宝山区陈行-宝钢水库周边 、 崇

明区西沙湿地公园、 青浦区大莲湖及

周边湿地、 青浦区朱家角虎纹蛙等栖

息地、 闵行区浦江蛙类栖息地和松江

泖港湿地野生动物重要栖息地的建设。
与此同时， 上海极力恢复濒危乡

土物种、 极小种群， 通过引入、 圈养、
放归、 繁育等， 形成了较为稳定的扬

子鳄 （国家一级重点保护动物 ）、 獐

（国家二级重点保护动物）、 狗獾 （本

市重点保护动物） 等极小种群物种的

半野化种群及其野外保育地， 完成了

崇明区明珠湖公园獐的重引入、 松江

区新浜林地獐的重引入、 奉贤区狗獾

物种恢复与野放、 东滩湿地扬子鳄种

群恢复与栖息地改造项目。
未来几年， 上海将全力形成一批

集保护恢复 、 科研监测 、 环境 教 育 、
生态旅游等多重功能的野生动物栖息

地， 并保护性抢救重要的乡土濒危物

种 ， 确 保 在 重 要 栖 息 地 内 可 监 测 到

100 种以上植物种类和 100 种陆生脊

椎动物， 其中包括 30 种左右的濒危物

种， 探索适合发达城市化地区野生动

物及其栖息地保护的新途径。

上海生态美·野生动物栖息地①

为野生动物做“家装”讲求自然风
嘉定浏岛持续补种乡土植物，近年来小动物频频现身，啁啾鸟鸣更欢腾

鸟儿也是“以食为天”的吃货，有吃

的才会来。 食物不同，吸引的鸟儿也大

不相同。 近几年，位于嘉定区华亭镇双

塘村浏河北侧紧邻长江口的浏岛野生

动物重要栖息地，特意持续补种了一批

浆果类及乡土植物，为来这里的鸟儿补

充食源，同时优化它们栖息的林地和湿

地环境。 作为“回报”，现在这里的鸟类

数量和种类双双增加，啁啾鸟鸣更加欢

腾，猪獾、刺猬和野兔等小动物频频现

身， 近自然的生态林地结构更完善，动
植物多样性明显提升。

眼下正是春暖之际，浏岛栖息地内

鸟儿爱吃的树莓开出了洁白亮丽的黄

蕊小花，成片的蛇莓、火棘和枸杞等花

期较晚的浆果植物也长势喜人，枝繁叶

茂绿油油，“看来今年秋冬结的果子少

不了，鸟儿估计又会增加了。”负责浏岛

栖息地管护的嘉定区绿化市容局林业

工程师陆万鹏乐滋滋地说。

投入780余万元为野生
动物做“家装”

嘉定区浏岛野生动物重要栖息地

总面积有 93.6 公顷，其中水域面积约 7
公顷，离长江口仅 6 公里。 这里的苗木

是上世纪 80 年代人工种植的， 当时作

为野生动物疫源疫病市级监测点而存

在。虽然长年有专人驻守监测并巡逻防

止捕鸟或破坏林地，但基本处于“放养”
状态———不用浇水、灌溉、捉虫、施肥，
任由野生动物生息繁衍、 植物自然演

替，如今已是一派天然林的模样。
浏岛栖息地地形连绵起伏，在新老

浏河形成的岛状区域内有香樟林、 女贞

林、杨树林、银杏林、白玉兰林、池杉林等

多种植物， 最粗的树要两人手拉手才能

抱住，树高有 20 多米，其间穿插自然生

发的小树苗；树有直有斜，争夺阳光或抵

御风势， 护林员并不去管， 任由自然淘

汰。 地上的枯叶和底下的腐叶约有 3 厘

米厚，叶落归根也是常态。 草丛、灌丛种

类也很丰富，野葱、旱芹、马兰头、覆盆子、
鱼腥草等俯拾皆是，各种蓝色、黄色、白色

小花点缀其间，参差错落，野趣十足。
一小片一小片的火棘、树莓和蛇莓

等浆果植物倒是整整齐齐———这些还

未褪去人工痕迹的植物是 2014 年后陆

续种上的。 2013 年前，养护人员在病虫

害检测中发现，栖息地里的虫子有减少

趋势，鸟儿数量也有微降；其次，周边老

浏河河道污染严重，栖息地内湿地面积

少，水鸟和涉禽生存空间堪忧；再次，森
林群落层次结构相对简单， 亟待丰富。
正是那一年，市绿化市容局将浏岛栖息

地纳入 2013-2015 年野生动物重要栖

息地恢复工程，市区两级共筹措 780 多

万元为野生动物们做起了“家装”：升级

灌草丛生态环境，在原来空旷地和森林

稀 疏 区 域 补 种 3-5 公 顷 的 灌 草 丛 群

落，大量引进无花果、金丝桃、金丝梅、
绣线菊、火棘、海棠、树莓等食源、蜜源

植物；改造栖息地东侧的同龄林，适当

疏伐，补种本地乡土树种；将悬铃木苗

圃改造为近自然的常绿落叶阔叶混交

林；另外，引入青冈、石栎、红楠、杜英等

常绿树种，以及麻栎、栓皮栎、茅栎等落

叶树种，吸引食果类动物。
修复工程还彻底清拓淤积的老浏

河，完善周边湿地地形，沟通水体，配置

河岸带植物，恢复底栖动物种类，适当

放养乡土鱼类，为水鸟、涉禽提供适宜

的生境。

小动物可在此躲避天敌
和不良气候

华东师范大学生命科学学院副教

授唐思贤曾负责当时浏岛栖息地修复

工程鸟类相关内容 。 他 说 ，比 较 成 熟

的 生 态 系 统 能 够 形 成 特 有 的 、 相 对

稳 定 的 食 物 链 ， 实 现 能 量 传 递 和 循

环 ： 植 物 生 长 ，昆 虫 出 现———鸟 儿 捕

食荤素食源———鸟儿被猛禽或蛇等天

敌 捕 食———捕 食 者 再 被 它 们 的 天 敌

盯 上 ……“只要生态结构完善，食物链

和能量链相对稳定，栖息地就可以自我

维持，几乎不用后期维护，这是比较理

想的生态。 ”

“浏岛栖息地修复时，最大程度保

留了原有自然生态系统，补种和改造的

内容也是极力模仿自然， 选择乡土植

物。 这里不贪大只求全，不单纯追求常

绿， 保证了林相完整性和植物多样性，
草地 、灌丛 、乔木群层次分明 ，相互搭

配。”唐思贤说，野生动物很敏感也很挑

剔，“林子大了什么鸟都有”这句话可说

不准，也不是有绿色就有小动物。
据了解， 修复前浏岛栖息地共有

90 多种野生动物， 其中鸟类 79 种、兽

类 6 种、 两栖类 3 种和爬行小动物 5
种。现在，小动物的食源更充足，繁殖栖

息的地方更舒适，可以躲避天敌和不良

气候，所以每年观测到的鸟儿约有百种

以上，检测人员和附近村民还常看到各

种小动物出没。
每年春游、秋游和军训期间，很多

中小学生都会到浏岛栖息地观鸟、学习

自然知识，识别草木、昆虫和野生动物

等。 这里也是观鸟者喜爱的地方，园内

特意设置了观鸟平台，让更多爱鸟人士

亲近鸟儿和自然。
这几年生态环境改善了，栖息地以

外，老百姓也常捡到一些野鸟———有迷

路的，也有饿晕的，很多喂点肉就飞走

了， 也有昼伏夜出白天视力不好的，夜
间放飞就行。 市容绿化部门提醒：如果

不知道该怎么办，还是交给野保部门处

置比较妥当。

小鸟在浏岛栖息地内 “闲庭信步”。 （嘉定林业站供图） 管护人员在浏岛栖息地林间巡逻。 本报记者 李静摄

（上接第一版）季向东表示，由国际众多

科学家们合作的科学研究计划不仅是一

个国家科学实力的标志， 更需要提出者

在某一领域洞察先机， 提出世界科学家

共同关注的问题。
在过去的十多年中， 尤其是最近五

年中，越来越多的海归学者回到上海，人
才集聚效应使得沪上学者有能力也有资

源发起各类国际合作的大科学项目。 金

力教授就曾任国际人类基因组组 织 委

员 ， 还 参 与 了 美 国 国 家 健 康 研 究 院

（NIH）“后基因组时代”战略路线图的制

定。 季向东也是从美国马里兰大学全职

回国。 包括诺贝尔奖获得者和菲尔兹奖

的获得者在内的一批外籍学者也开始加

盟沪上的高校和科研机构， 这也为我们

发起国际科研合作项目提供了条件。

基础科研诸多“首次”“之
最 ”在上海诞生 ，科学家有了
底气

基础研究领域的许多“首次”和“科

研领域的之最”在上海诞生，这为上海的

科学家们提出或发起国际科学研究大项

目提供了条件。
就在本周，复旦大学宣布，全球最大

的脑科学数据库已落户该校。 这个数据

库包含美国脑连接组计划采集的 1000
个人脑扫描数据， 英国生物银行投入约

5.8 亿英镑采集的 50 万人全基因组和 1
万个人脑影像数据， 复旦类脑智能研究

院采集的 1000 例以上精神分裂症、1000

例以上抑郁症、2000 例以上自闭症脑部

数据。
“这个数据库为我们研究抑郁症、脑

卒中等疾病的诊断和治疗有着重要的意

义。”复旦大学类脑人工智能科学技术研

究院院长冯建峰告诉记者， 这个本身就

是国际合作建成的大数据库， 现在正为

中外科学家们联手破解人类大脑疾病的

奥秘提供各种可能性。
中科院上海生命科学研究院神经科

学研究所建立了国际上首个携带人类自

闭症基因的非人灵长类动物模型， 为国

内外科学家联手破解自闭症之谜提供了

可能性；国家蛋白质科学中心·上海研发

了一整套高效的膜蛋白核磁技术， 首次

揭 示 了 线 粒 体 钙 离 子 单 向 转 运 蛋 白

MCU 跨膜核心区域的三维结构，在这套

技术的基础上，很多研究成为可能……
上海在基因组学、蛋白质、脑科学、

再生医学、量子、纳米、金属催化等前沿

领域不断开拓新领域、开辟新途径、开创

了新的研究方法。据统计，上海科学家去

年在 《科学 》上发表论文 18 篇 ，占全国

28.1%，在《自然》上发表论文 7 篇，占全

国的 46.7%，在《细胞》上发表论文 4 篇，
占全国的 40%，这一切使得上海科学家

有了向全球发起大科学项目的底气。
今年 10 月，一场规模盛大的量子物

理高端研讨会将在上海举行。季向东说，
许多科学灵感是从交流中产生的， 让上

海成为全球科学家的聚集地， 有助于大

科学计划的萌芽。

（上接第一版）就加强社会主义民主政治

建设 、 巩固发展最广泛的爱 国 统 一 战

线， 发挥民主党派、 工商联和无党派人

士积极作用， 加强党员干部思想作风建

设， 深入推进反腐倡廉建设， 加快推进

自贸试验区和科创中心建设两项国家战

略， 提升城市核心功能， 深入推进生态

文明建设， 超大城市社会治理创新， 教

育改革发展 ， 国内外高端人 才 吸 引 集

聚， 保障和改善民生等方面， 逐字逐句

提出修改建议。
韩正认真听取大家的发言后说， 大

家的真知灼见对于起草和修 改 好 《报

告》 启发很大。 除了座谈会的形式， 中

共上海市委还将更广泛深入地听取各方

意见建议， 并认真研究、 尽最大可能吸

纳大家的意见建议， 使 《报告》 进一步

贯彻中央精神、 体现国家战略， 尤其是

自贸试验区和科创中心建设两项国家战

略， 进一步立足实际、 回应期盼， 凝聚

共识、 提振信心， 更好团结全市各方力

量为实现上海未来发展目标而共同努力

奋斗。
市委副书记尹弘参加座谈。

进一步贯彻中央精神体现国家战略

上海科学家发起领衔大科学计划


